
重慶訪問交流團 

 
特許房屋經理學會亞太分會(CIHAPB)一行十九人於 2023 年 4 月 6 日到重慶博眾城市

發展管理研究院，與該學院領導、專家學者，重慶市物業管理協會代表、國中城市發

展管理研究院、重慶理工大學物業管理 MBA 學員，以及物業管理行業企業家代表等

共四十多人舉行「共探物業管理國際化之路」座談交流會。 

 
首先，博眾研究院閻占斌院長介紹了該院於 2001 年創立，以教育立院、科研興院、

產業強院為宗旨，成功培養了高素質的城建與房地產 MBA 及物業管理 MBA 等五千多

人才；許多政府管理骨幹、企業單位管理層均完成了研究院培訓課程。  因應全球老

年化趨勢，學院也關注物業管理中社區養老的發展。 

 
博眾研究院李平德執行院長指出，自 2004 年起與亞太分會合作，成立 CIHAPB 中國西

南認證中心，共同推動業界提高專業水平；在培訓、研究、考察交流方面持續合作。 
目前已培訓了 1000 多名物業管理高端人才，現有特許會員達 150 人。 近年亦舉辦了

論壇和沙龍活動系列。 

 
重慶市物業管理協會何偉秘書長表示，目前重慶有七百多家物業管理企業，管理面積

約 11 億平方米，現有 30 萬從業人員，今後必須加強行業人員培訓，共同發展。 

 
CIHAPB 亞太分會黄英傑主席希望藉著是次拜訪活動及座談會，大家能夠多多發言，

從中交流寶貴經驗，共同推進物業管理行業發展。 

 
交流團黃顯能榮譽顧問表示，與重慶市物業管理協會有著深遠長久的交流歷史，曾於

二十年前簽署交流合作協議書，希望日後多加聯繫，保持友好關係。  

 
吳沂城前主席兼副團長簡述了特許房屋經理學會歷史，學會積極擴大亞太地區業界聯

繫，並展開各類活動和交流，提升專業水平。吳副團長和蘇奕聰副團長先後提出了，

為推動行業國際化，必須堅持專業態度，推廣「環境保護」Environment 、「社會責任」

Social 、「公司治理」 Governance (ESG) 理念融入物業管理專業，建立社區宜居環境。 

 
潘源舫前主席認同將 ESG 理念融入物業管理專業，同時也需留意當地社會需求，以及

政府對行業監管情況；例如香港法例推出後，每七至八年便會進行檢討，因期間居民

生活已有變化，應該與時並進，考慮實際情況。還有從業人員對社區居民老化的情況，

也應加以注意。此外，他亦指出了目前香港面對高齡樓宇面對的眾多問題，由於超過 
50 年的樓宇有很多有待拆遷。在管理這些樓宇方面，特別在維修殘舊的設備設施，需

用大量資金，每户可能要承擔十多廿萬或以上的維修費用，因此在整個過程中的財務

管理工作至為重要。 

 



吳光銘前主席指出，2016 年香港立法會通過一項物管法規，稱為物業管理服務法規，

法規要求物業管理企業和物業管理人員領有牌照。物業管理人員牌照分兩級，要領取

牌照是有要求的，一級牌照必須要物業管理本科畢業，能夠成為認可專業學會會員，

如 CIHAPB 特許會員及擁有三年物業管理工作經驗；二級牌照可以有其他學歷，但需

要有五年物業管理工作經驗。企業管理層及經理是要持有一級牌照，督導及執行人員

需持有二級牌照。物業管理企業要根據管理物業單位的數目聘請一定數目的持牌物管

人員才可以取得牌照。特區政府成立了一個獨立組織，物業管理業監管局負責處理牌

照發出事項 ，監管局同時訂定各項規則，持牌人必須遵守。違反守則的持牌人將受處

分。為了讓重慶業界同業可更了解香港物管法規，蘇奕聰副團長即場提供一些香港法

例法規相關資料給與會者及博眾各領導參考。 

 
周嘉進區域主任(澳門) 概述了澳門目前管理業界發展的三大方向 - (1) 在專業性方

面，澳門每一家物業管理企業必須具備一名技術主管，其資歷需取得由房屋局及勞工

事務局合辦的 310 小時物業管理專業人員培訓課程證書。課程內容主要包括物業管

理、設施管理、法律、客戶服務、財務、人力資源及行政事務等。目前大約有 650 名

合資格的技術主管、(2) 澳門現有五個物業管理的法律與法規監管行業，包括 分層建

築物管理商業業務法、分層建築物共同部分的管理法律制度、樓宇及場地防火安全的

法律制度、升降設備安全法律制度、危險品監管法律制度、(3) 房屋局對樓齡超過十

年，且獲得一般性決議通過的，可以接受樓宇維修資助申請。在業主大會上決議一般

樓宇管理事務的，只需出席大會過半數贊成票，且不少於整棟樓宇業權份額的 15% ，

便可以獲得通過、(4) 現時在珠海橫琴設立的橫琴粵澳深度合作區，政府擬鼓勵澳門

物業管理行業到區內發展，成為澳門物業管理行業向外發展的一個契機。 

 
在座談會期間，各 CIHAPB 及國內代表都積極參與討論和發表意見，令今次拜訪獲得

一個豐盛及有建設性的交流。 


